
DISCURSO COMPLETO DEL INTENDENTE RICARDO SANDOVAL
APERTURA DE SESIONES ORDINARIAS HCD PRONUNCIAMIENTO

INTRODUCCIÓN

Sr. Presidente del Honorable Concejo Deliberante, Yari Gurnel; secretaria
del Concejo; Concejales presentes; autoridades y miembros de las
instituciones de la comunidad…

Queridos vecinos de Pronunciamiento. Buenas noches.

Como municipio asumimos la responsabilidad en la gestión y elaboración de
políticas que tiendan a la equidad social, al mejoramiento de infraestructuras
y desarrollo urbanístico, al derecho a la educación, a la salud pública, a la
generación de empleo, a la seguridad civil, a la concientización vial, a la
participación activa de la comunidad en diversas actividades culturales y
deportivas, al acompañamiento permanente desde gurises a abuelos, al
respeto y colaboración con las instituciones locales.

Es la última apertura del periodo 2019-2023 en este Honorable Concejo
Deliberante. Es el último tramo de la actual gestión, que tuvo el desafío de
imponerse dentro de una coyuntura compleja a nivel nacional e
internacional. No es un detalle menor la pandemia del Covid-19 que
sufrimos en el inicio de la gestión. Hemos perdido a gente muy querida en el
pueblo. He sufrido la pérdida de mi padre, el ex intendente Luis Gilberto
Sandoval, alguien que con errores y —considero— muchos aciertos, buscó
constantemente lo mejor para Pronunciamiento. En la memoria de él, trabajo
con el equipo municipal para continuar con su legado. En la memoria de
todos, nunca bajamos los brazos. Desde un primer momento respondimos
en medio de un contexto particular. Atendimos las urgencias fortaleciendo el
cuidado ciudadano, la salud pública; se llevó adelante una gran campaña de
vacunación. Es una inmensa alegría contar con un Centro de Atención
Primaria de la Salud como «Las Montoneras», con un personal a disposición
de la salud de los vecinos.

Reitero que no ha sido un detalle menor para la gestión, porque impactó a
todos y modificó cualquier perspectiva inicial. Es necesario mencionarlo. Y,
sin embargo, nunca lo utilizamos como excusa. Llegamos a 2023
cumpliendo muchas de las metas. Con más hechos que promesas —hasta
diría casi sin promesas, porque somos conscientes de la realidad— estamos



creciendo como pueblo. Está a la vista de todos. Las obras avanzan. Los
proyectos se agregan de manera constante. Nunca nos detenemos.
Queremos seguir por la senda del crecimiento, que no sea sólo un eslogan
en el cartel del ingreso.

Presidente del Concejo, Concejales, representantes de las instituciones y
vecinos de Pronunciamiento: hoy estoy acá para dar a conocer todo lo
hecho y aquello que se proyecta en 2023. Iré punto por punto para
desarrollar en lo posible toda la información de las distintas áreas de la
Municipalidad.

OBRAS

En 2022 se construyó la primera de las tres etapas del pavimento de
hormigón armado en la calle Pedro Rafael Bourlot y la diagonal Juan José
de Urquiza. Gestionada a través del programa «Argentina Hace», en un
convenio articulado entre el municipio, la provincia de Entre Ríos y Nación
por intermedio del Ministerio de Obras Públicas.

El presupuesto oficial fue de más de 51,7 millones de pesos. En total se
pavimentaron 4.546 m2 de calzada en el plazo de tres meses.

Próximamente se hará la segunda etapa del programa. Será para
pavimentar con hormigón armado la diagonal Gerónimo Lemos, desde la 10
de Abril (Plaza San Martín) hasta la María Luisa de la Serna.

***

También se ejecutó la obra de pavimentación rígida sobre la calle Faustino
Parera, una traza importante donde se ubican varios comercios del pueblo.
Los especialistas en la materia hablan de una innovación en el sistema de
construcción, debido a las fibras sintéticas y el material polimérico que
contiene el hormigón. Como comunidad debemos cuidar los caminos.

Esta obra incluyó a las calles contiguas, en Francisco Ramírez y Salvador
Maciá, donde se construyó con pavimento articulado (adoquines). Todo se
agregó al tramo realizado de cordón cuneta.



La obra fue financiada por la CAFESG (Comisión Administradora para el
Fondo Especial de Salto Grande). Se invirtieron más de 32,6 millones de
pesos.

Con miras a lo que viene, se contempla la Etapa 2 de la obra. Tiene un
presupuesto oficial de casi 21 millones de pesos, y se prevé la construcción
de 360 metros lineales (2340 m2) más de pavimento articulado en otros
tramos de la ciudad.

***

Avanzamos en la construcción del nuevo Parque en la estación del
ferrocarril, un proyecto que surge del programa MIF (Mejoramiento de
Infraestructura Federal), correspondiente al Ministerio de Obras Públicas
de la Nación, y financiado por la Oficina de las Naciones Unidas de
Servicios para Proyectos.

La obra es trascendental para todos los vecinos. Por su ubicación
estratégica, da lugar a otro espacio de esparcimiento y recreación,
descentralizando la Plaza San Martín como único sitio para tales fines.
Representará un área importante para desarrollar aquellas actividades y
eventos culturales o deportivos —como los que realizan los distintos Talleres
Municipales— que se llevan adelante en la estación, complementándose de
manera ideal con el espacio verde al aire libre.

La ejecución del nuevo parque es llevada adelante por los empleados
municipales. Se colocó una vereda de mosaicos ranurados; se instalaron
juegos, bancos, bicicleteros, cestos de basura, arbolado y pérgolas.
Además, en este último tiempo se instalaron las nuevas luminarias LED en
la «U»; alcanzaron las 60 columnas con 120 focos. Próximamente se pondrá
un cartel distintivo con el nombre del pueblo.

***

Sin dudas la gran noticia en 2022 fue el inicio de la pavimentación de la
Ruta Provincial N°23 (Pronunciamiento-1° de Mayo-Villa Elisa). Una
iniciativa trascendental, tan anhelada por todos nosotros, y estratégicamente
muy importante desde la producción para toda la región. Se precisó de
varias gestiones políticas para conseguir el financiamiento, realizar las
audiencias públicas y, finalmente, aprobar el proyecto. La obra tiene un



monto de 1.957 millones de pesos. Los trabajos se construyen con
financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) que afronta la
provincia de Entre Ríos.

La obra comprende el mejoramiento de 25.800 metros que incluyen el
desvío del tránsito pesado en la localidad de Pronunciamiento. Ya se
puede observar el pavimento a lo largo de la calle Juan Domingo Perón.
Más allá de la finalidad de la obra, para el pueblo será sumamente
importante porque atraerá un progreso interno y se lucirá cada vez mejor
como todos queremos. Es necesario decir que los caminos complementarios
y trazas secundarias se harán producto de aquella gestión realizada hace
años por parte del ex intendente Luis Sandoval. Esta cuestión implica un
crecimiento en infraestructura, tanto en caminos como en iluminación LED y
redes de agua.

***

Con fondos propios invertimos más de seis millones de pesos para avanzar
con el Polideportivo de la Municipalidad de Pronunciamiento. Un
espacio donde se podrán desarrollar diversas actividades deportivas,
culturales. A finales de febrero se retomó una nueva etapa de la obra del
Polideportivo o Salón de Usos Múltiples.

En esta instancia,se avanza con el cerramiento de la nave central luego de
recibir el financiamiento desde Nación y desembolsar un porcentaje restante
con fondos del municipio. En total serán más de 41 millones de pesos,
donde el Ministerio de Turismo y Deportes de la Nación, encabezado por
Matías Lammens, entregó un aporte de 34,8 millones de pesos mediante los
programas «Clubes en Obras» y «Polideportivo en Obras». Entonces, la
diferencia restante (exactamente de 6.341.303,74 de pesos) fue financiada
con fondos de la Municipalidad de Pronunciamiento. Cabe remarcar que
tendrá un plazo de seis meses.

***

Llevamos a cabo una administración responsable y solvente que nos
permite seguir concretando obras con fondos propios.

El año pasado se ha finalizado la obra del baño público en la Plaza San
Martín. Una prolija fachada que cuenta con tres módulos de baños



femenino, masculino y para personas con discapacidad. Pero a la vez posee
una galería donde se pueden cargar celulares y tener agua caliente para el
mate. El sistema de provisión de agua se utiliza con energía renovable a
partir de un termotanque solar. Un espacio importante de gran utilidad que al
mismo tiempo cuida y promueve el cuidado por el medio ambiente.

***

También con fondos municipales se trabaja en el mejoramiento del
Cementerio Municipal de Pronunciamiento, un lugar donde descansan
decenas de seres queridos desde hace un lustro. Primero se identificaron
las nicheras con sus respectivos números para poder llevar los registros
administrativos e históricos del cementerio. El objetivo era ordenar el
sistema que permita ajustarse al Código Tributario. En estos últimos meses,
se inició el trabajo para la realización de una cruz como monumento, que
estará en el centro del cementerio. Contará con dos lugares que se
asemejan a los brazos de la cruz, donde se ubicarán las placas
conmemorativas. El cimiento tendrá una platea de hormigón armado y un
camino formado entre palmeras y canteros.

***

En estos días estamos trabajando con las veredas e iluminación en las
adyacencias de la calle 22 de Noviembre, desde la Juan Domingo Perón
hasta la diagonal Juan José Urquiza (este). Serán 681,5 metros lineales de
vereda y 33 torres de doble brazo, una hacia la calle y otra hacia la vereda.

***

Con el objetivo de mejorar la transitabilidad vial, se llevaron adelante tareas
de colocación y compactación de brosa en dos zonas diferentes de la
localidad. En febrero se intervino en un tramo del acceso camino a San
Cipriano, correspondiente a la Ruta Provincial N°25. Además, se comenzó a
colocar sobre el trayecto hacia Santa Teresita y otros caminos rurales. Más
de 3.000 metros cúbicos de brosa. A ello se agregan las alcantarillas. Todo
tuvo una inversión de más de un millón de pesos, también proveniente de
fondos municipales.

***



¿Por qué hablo de una administración solvente? Durante el 2022 se ha
logrado mantener el equilibrio presupuestario tanto en Ingresos como
Egresos. Se realizaron un total de 12 modificaciones presupuestarias para
lograr el objetivo, siendo correspondiendo la gran mayoría otorgamiento de
Aportes no Reintegrables Provinciales y a Aportes Nacionales para Obras,
solo una corresponde a ampliación por exceso de Ingresos y Gastos.

Respecto de los Ingresos los mayores son de la Coparticipación Nacional y
Coparticipación Provincial, representando un 60,83% y un 7,21% del total
recaudado, respectivamente.

En cuanto a los Ingresos Municipales, los de mayor recaudación provienen
de las percepciones de Alumbrado y Contribución Municipal, representando
un 7,77% y un 0,82% del total recaudado respectivamente.

En el total recaudado por Ingresos Municipales e Ingresos provenientes de
otras jurisdicciones se detectó un superávit en la recaudación respecto del
total presupuestado.

INSTITUCIONES

Resaltamos que también se le brinda apoyo económico a las instituciones
locales. El mes pasado se le hizo entrega de neumáticos a la Comisaría de
Pronunciamiento. Durante el año pasado se le ha entregado un total de
37.613 pesos en distintos gastos, como el abono de Internet y sobre todo
para pintar la parte exterior de la comisaría.

En febrero también se concretó un aumento del 300% en el aporte mensual
a Bomberos Voluntarios para afrontar diversos gastos. El año pasado, entre
el pago de combustible, guardia permanente y servicios de cobertura, se
desembolsaron 720.620 pesos. En este inicio del año se suma el importe de
otros 102.865 pesos.

En cuanto a la Cooperativa de Agua Potable, durante el ejercicio del 2022
se contabilizó un pago total de 566.588 pesos. En el comienzo de este 2023,
entre la ayuda económica para las obras y las conexiones municipales, se
invirtieron 368.464 pesos.

VEHÍCULOS/ HERRAMIENTAS DE TRABAJO



A propósito de los fondos propios, se adquirirá una camioneta. Se había
convocado a una licitación privada para adquirir ese vehículo tipo utilitario, 0
kilómetro. De las seis firmas invitadas, se presentó una. El presupuesto
oficial y máximo establecido ronda los 6,7 millones de pesos. Será utilizada
por todas las áreas municipales para el traslado de distintos elementos.

El año pasado se consiguió sumar un camión 0 km con fondos del Programa
de Asistencia para la Mejora de los Gobiernos Locales «Municipios de Pie»,
a través de un convenio suscripto con la Secretaría de Municipios del
Ministerio del Interior de la Nación. La carrocería volcadora fue adquirida
luego de una licitación pública con fondos municipales. Sumado a un
porcentaje restante que se depositó para la compra del camión, el municipio
terminó invirtiendo algo más de 5 millones de pesos. El vehículo es para
usos múltiples, con la finalidad reforzar los diversos servicios de recolección
o carga en la localidad.

También se siguen adquiriendo nuevos equipamientos y herramientas
manuales para mejorar la prestación de servicio, como fue el caso de la
compra de la sopladora que hace más ágil el trabajo de limpiar hojas caídas,
restos de poda y diversas suciedades, típicas sobre todo en la época de
otoño.

SALUD

En esta gestión tenemos el objetivo permanente de fortalecer la salud
pública, garantizando cada vez una mayor atención a todos los vecinos y
brindando un servicio de calidad, adecuado a las necesidades de la
comunidad. El Centro de Atención Primaria de la Salud «Las Montoneras»
es un motivo de orgullo por todo eso y sobre todo por el personal que
trabaja a diario y todos aquellos profesionales especializados que se
agregan año a año.

En 2022 sumamos una enfermera y un médico. También reincorporamos a
una nutricionista.

Se agregaron horas en la atención psicológica y obstetra.

Durante los feriados de fin de semana largo, se dispone de una guardia
especial para mantener la atención.



Se continúan con las campañas de vacunación (entre ellas, las nuevas dosis
contra el Covid-19) y las jornadas especiales, como fue el Mes Rosa en la
lucha contra el cáncer de mama.

En términos de recursos, se adquirió una nueva heladera. Por intermedio de
la provincia incorporamos computadora, teléfono y pizarrón para el
diagnóstico visual.

También se sumó un ergómetro con su bicicleta.

En 2023 se prevé comenzar una obra para reparar los daños estructurales
del centro de salud. Una vez reparada se pondrá en funcionamiento el
nuevo consultorio con todas las condiciones para brindar atención de
kinesiología, prácticas de ergometría y atención médica. También se harán
trabajos de mantenimiento, como de pintura, y se colocará un pequeño
techo en la puerta de ingreso.

EDUCACIÓN

Como sociedad renovamos la satisfacción de que todos puedan acceder al
derecho de una educación pública y gratuita.

La educación configura el futuro posible, pero también el futuro deseable. Es
lo que nos permitirá construir un pueblo más justo e igualitario.

Por eso adoptamos medidas en el ámbito educativo.

Gestionamos para promover el estudio a nivel académico en
Pronunciamiento. El objetivo es generar cada vez más oportunidades de
desarrollo para los jóvenes y adultos de nuestra comunidad e incluso para
distritos vecinos.

A finales de septiembre pasado comenzó la Diplomatura en Gestión de
Pymes en las instalaciones de la Escuela N°6 «Fraternidad» de
Pronunciamiento. La misma pertenece a la UTN (Universidad Tecnológica
Nacional), por intermedio de su Facultad Regional de Concepción del
Uruguay, y se lleva a cabo en nuestra localidad a partir del convenio firmado
entre nuestra Municipalidad y la unidad académica. Cuenta con un cuerpo
docente profesional y se brinda una educación de calidad.



Nuestro objetivo es profundizar las iniciativas educativas y acercar una
nueva tecnicatura, tal como la denominada Tecnicatura en Mantenimiento
Industrial que tuvo sede en la extensión áulica de Fadel. Mantuvimos
reuniones con directivos académicos y queremos avanzar en la cuestión.

***

Desde el área de Acción Social se entregaron útiles escolares a familias
que necesitaban y se han anotado como también a empleados municipales.
Se distribuyeron un total de 180 kits que contienen cuadernos, lápices,
reglas y otros útiles de mano. Abarcó a todos los niveles, que incluyó a
niños de 4 y 5 años; primer y segundo ciclo de la Primaria; Secundaria y
Terciario. Lo subrayamos como otra iniciativa municipal que refuerza las
políticas sociales para que todos puedan tener las mismas oportunidades al
menos desde el material didáctico.

***

Por otra parte, continuamos con el Programa Municipal de Becas para
Estudiantes de nivel Terciario y Universitario que avanzan en su formación
académica en cualquier Centro Educativo del país. Actualmente se
encuentra abierta la inscripción hasta el 15 de abril.

***

Estamos a disposición de las escuelas Fraternidad N°6 y Diego Fernández
Espiro N°13. Hubo jornadas de diálogo y tareas a modo de taller entre la
psicóloga del Centro de Salud, María Laura Rodríguez, y estudiantes de la
Escuela N° 13. La idea fue detectar, transformar y beneficiar a los gurises en
diversas situaciones y contextos dentro y fuera de la cotidianeidad escolar.
Con «Las Montoneras» también se realizó una jornada de capacitación
sobre primeros auxilios y Reanimación Cardiopulmonar (RCP) destinada a
docentes y no docentes de la Escuela N°13.

También acercamos otras jornadas especiales para el nivel secundario,
como sucedió con el seminario intensivo basado en la música y la historia



entrerriana, una fusión cuyo propósito buscó revalorizar nuestra cultura
como provincia y acercarla a todos los jóvenes.

***

Pudimos concretar un paseo a la Ciudad de Buenos Aires a principios de
diciembre. Los chicos conocieron y disfrutaron de una hermosa experiencia
a partir de un recorrido por el circuito histórico, cívico y cultural del centro
porteño. Participaron los alumnos de 5° y 6° grado de la escuela en su nivel
primario, y de 2°, 3° y 4° del colegio en su nivel secundario. Acompañaron
directivos y docentes de los distintos niveles.

***

Como novedad, desde la Municipalidad de Pronunciamiento acabamos de
gestionar un cargo de Maestro de Ciclo a la Escuela Primaria N°13,
considerando que se requería del funcionamiento de una nueva sección por
el crecimiento de la matrícula. Desde la capital provincial, la solicitud fue
respondida y aceptada de manera inmediata. Esto nos ayudará a mejorar un
poco más la calidad de la educación.

***

Pero, en definitiva, lo que nos llena de alegría y es a largo plazo es la
ampliación y refacción de sectores del edificio escolar. Se construyeron
nuevas aulas, nuevos baños con tres módulos amplios (para mujeres,
varones y personas con discapacidad) y refacción de los dos anteriores, se
instaló una nueva red de agua y se trabaja en la cubierta del playón
deportivo dentro del predio escolar. La obra contó con el financiamiento del
gobierno de la provincia de Entre Ríos, por intermedio de la gestión de
Gustavo Bordet, y se invirtieron más de 25 millones de pesos.

Respecto a la etapa final del playón deportivo, ubicado en el sector norte, se
ha colocado una cubierta liviana de chapa para que haya un espacio de
deportes renovado con semicubierta de 966 m2.

El municipio se mantuvo a disposición para colaborar en cualquiera de las
necesidades que surgieron durante su desarrollo. Se ha concretado un
espacio de calidad para la comunidad educativa de la localidad, en un



establecimiento que aumenta su matrícula año a año con gurises del jardín,
nivel primario y secundario de jóvenes y adultos.

***

Finalmente, destacamos que se pondrá en marcha la construcción de un
Centro de Desarrollo Infantil. El mismo tendrá una inversión de más de 32
millones de pesos y ya se avanzó en la apertura de sobre en la Licitación
Pública para encarar el proyecto con la empresa adjudicada.

El Estado entrerriano considera fundamental el cuidado de las familias y por
esa razón se crean los Centros de Desarrollo, para garantizar el cuidado
gratuito de niños y niñas de 0 a 3 años. La Municipalidad de
Pronunciamiento acompaña la iniciativa y trabajará de manera articulada
con los gobiernos locales del departamento. En tanto, desde UNICEF
contribuirán con recursos, capacitaciones y fortalecimientos en general.

CULTURA Y DEPORTES

Por intermedio de la Dirección de Deportes y Cultura promovemos
actividades desde distintos talleres municipales que abarcan desde gurises
a adultos mayores.

Continuamos con el taller de Música e inauguramos el taller de Reciclado.

Se incluyen deportes con fines formativos, recreativos y competitivos, como
son el Atletismo, el Vóley, el Taekwondo. Todos deportes con una gran
participación de jóvenes que participan en certámenes competitivos. El
atletismo en los juegos Evita, en competencias provinciales y como siempre
el apoyo que se le da aquellos atletas que participan a nivel nacional. El
vóley ingresó a la competitiva liga de Concepción del Uruguay. El
Taekwondo participa en certámenes provinciales y sudamericanos;
representando al pueblo y difundiendo la disciplina como cuando fueron
transmitidos a través de la Televisión Pública.

Danzas Árabes y Españolas. Una propuesta artística que enseña y
entretiene a numerosas gurisas. Todo lo ensayado lo ponen en escena en
eventos regionales y a fin de año con un Festival de Danzas local,
organizado desde el propio taller municipal.



El Taller de Adultos Mayores. El espacio de mayor participación, con
alrededor de 80 vecinos de Pronunciamiento. Cuenta con actividades
recreativas, cognitivas y los correspondientes cuidados en kinesiología. Se
asiste a aquellos abuelos que no puedan movilizarse hasta el punto de
encuentro. Es un taller meramente social e integral, donde también se
realizan excursiones, participaciones en jornadas recreativas, se disfruta de
alguna peña o cena grupal.

Por otra parte, seguimos organizando jornadas culturales y eventos
populares que se suman a los actos oficiales.
Desde un Carnaval gratuito, genuino y popular a la fiesta Aniversario de
Pronunciamiento con varios artistas. En 2022 también se realizaron jornadas
especiales en la antesala del retorno a clases durante el invierno, una tarde
de cine en la estación y una celebración en la Plaza por el Día del Niño.
Dentro de los eventos respaldados por la Municipalidad estuvieron los de
Jineteada y Destreza Criolla. Conmemoramos el 40 aniversario de Malvinas,
donde se descubrió una placa en homenaje a nuestros héroes y veteranos,
y hubo un gran desfile militar y de otras instituciones durante el Día de la
Independencia.

Seguimos fomentando los eventos deportivos.
La tradicional Maratón de Pronunciamiento, en el que participan varios
vecinos y otra gran cantidad proveniente desde distintas ciudades de Entre
Ríos.
El Campeonato Argentino de Rally, con otra prueba en la zona del predio de
la estación del ferrocarril y que en su última edición le brindamos el apoyo a
un corredor local.
El Campeonato Entrerriano 2022 Rally Bike, con la colaboración de la
Municipalidad de Pronunciamiento. Otra oportunidad para atraer a
numerosos visitantes ya sean competidores o espectadores de toda la
provincia de Entre Ríos.

Como en cada año renovamos el apoyo al Club Defensores de
Pronunciamiento, nuestro Depro, una institución que cumplió 50 años y
forma parte de la identidad del pueblo. Se han invertido 4 millones de pesos
en el transcurso del 2022 para todas las disciplinas deportivas amateurs del
club. En el transcurso de la temporada de verano llevamos adelante la
colonia de vacaciones en el predio del Depro, esta vez de manera gratuita
para que todos los niños puedan disfrutar durante el receso del ciclo lectivo.



SEGURIDAD

Con la Policía continuamos trabajando en conjunto. Se han realizado los
operativos de seguridad para los eventos relevantes y de gran concurrencia
de público. También los de control y concientización vial junto al personal de
tránsito. En la época de vacaciones de verano, se llevaron adelante los
operativos diarios en los accesos a la localidad, con el fin de mantener el
control y la seguridad interna en tiempos de mayor flujo de personas.
A diario, y con más frecuencia durante los fines de semana y en los horarios
nocturnos, efectúan recorridas en todo el casco urbano del pueblo como
también en las zonas rurales.

Agradecemos a la Policía. Tenemos la satisfacción de contar con un
personal cercano a los vecinos. Juntos trabajamos para brindar seguridad al
ciudadano de Pronunciamiento.

Vivimos en un pueblo que pregona la tranquilidad. No queremos que se
haga un hábito la delincuencia ni el abuso. Ante los acontecimientos que
son de público conocimiento pedimos que actúe la justicia. Desde nuestra
parte y la Policía se hace todo lo que está al alcance. Insistiremos en actuar
para que haya paz. Nos solidarizamos con las víctimas, sus familiares y a la
vez pedimos un poco de sentido común a los que actúan con la ley.

***

Por otra parte, desde la Municipalidad de Pronunciamiento avanzamos en
una gran campaña de concientización vial, con el propósito de promover una
mejor convivencia ciudadana en las calles y espacios públicos que
transitamos a diario. En ese marco, se sumaron agentes de inspección que
trabajan a diario con mucho compromiso y se logró suscribir a un convenio
para la creación de un Juzgado de Faltas intermunicipal, que se añaden a
las cámaras de videovigilancia, a la entrega de kits de seguridad vial,
elementos de protección personal y a la demarcación en distintos sectores.

VIVIENDA



Con el trabajo mancomunado con la provincia de Entre Ríos se avanza en la
construcción de 40 viviendas.

Se puso a disposición la apertura de inscripciones a vecinos e integrantes
del grupo familiar que quieran acceder a una vivienda del IAPV (Instituto
Autárquico de Planeamiento y Vivienda).

Otro avance en esta política se pudo lograr a partir de la ordenanza N°
174-2022, aprobada acá en el honorable concejo, que autorizó al
Departamento Ejecutivo Municipal (DEM) a adquirir un inmueble de no
menos de 8 mil metros cuadrados y bajo la autorización de pagar hasta 12,5
millones de pesos para poder construir las viviendas. En ese marco, se
pactó la compraventa de un inmueble con la suma de 11.6 millones de
pesos, vendido por JCB Construcciones S.A.

Tras haberse formalizado en septiembre ese boleto de compraventa de
terrenos y donación con cargo de inmuebles, en diciembre se efectuó
finalmente la escritura de adquisición de esos terrenos, que se encuentran
ubicados sobre la calle María Luisa de La Serna y a la altura de Pancho
Mendoza.

Concretar esta política es la que llena el alma. Aguardamos la licitación este
año y empezar con las construcciones para que más familias de
Pronunciamiento puedan acceder a un techo digno y sus hijos tengan un
mejor porvenir. Por último, queremos decir que avanzamos en las
conversaciones para concretar la adquisición de otro terreno y proyectar
nuevas viviendas a futuro; algo que pronto informaremos formalmente
cumpliendo con todas las etapas correspondientes.

ACCIÓN SOCIAL

Desde la oficina de Acción Social se sigue con la continuidad de brindarle a
nuestros vecinos respuestas inmediatas a sus inquietudes y sobre todo
atender las urgencias sociales.

Se han entregado hasta 100 módulos alimentarios de manera mensual
durante el año 2022. Este año se encuentra en curso la inscripción para
obtener ese beneficio, que en realidad es una manera de paliar la crisis
macroeconómica que arrastra nuestro querido país desde que se volvieron a
implantar las políticas neoliberales y desde aquella solicitud de una deuda



casi impagable con el FMI. Como municipio, dentro de los recursos
disponibles, creemos que tenemos que ayudar a cada vecino que lo
requiera para que nadie sufra ante las necesidades básicas. El Estado es la
mejor herramienta para hacerlo. Queremos mejorar la educación y generar
empleo. Mientras tanto, en circunstancias como estas, estamos lejos de la
idea del sálvese quien pueda y el individualismo.

Además entregamos medicamentos y cubrimos costos para la asistencia
médica. Se sacaron turnos en el Hospital Justo José de Urquiza, y se
trasladó a la gente que lo necesitaba ya sea al hospital o consultorios
particulares.

Se entregaron módulos de celiaquía a personas que cumplían con los
requisitos requeridos.

En 2022 se trabajó con una asistente social para abordar distintas
problemáticas. Además se consiguieron pensiones a varias personas de la
localidad.

Se está proyectando un programa donde se piensa tratar de diferentes
maneras la próxima temporada invernal.

SERVICIOS

Se ha buscado garantizar las mejoras en el servicio del agua potable para el
bienestar de los vecinos de Pronunciamiento. Con gestión municipal, y un
trabajo en conjunto con la Dirección de Obras Públicas de Entre Ríos y la
Cooperativa de Agua Potable, llevamos adelante los recambios de cañerías
de la red de agua original, beneficiando a una gran cantidad de vecinos. Se
avanzó en los tramos de las calles María Luisa de la Serna entre Pancho
Mendoza y Justo José de Urquiza, y luego la calle Justo José de Urquiza
hasta 22 de Noviembre (Ruta Provincial N°23).

Se pudo conseguir 930 metros lineales de caños, con sus respectivas
conexiones. El municipio también aportó en mano de obra.

Por otra parte, previo a la pavimentación de la calle Faustino Parera,
acordamos con la Cooperativa de Agua Potable cambiar la red troncal del
agua de aquella zona, concretando conexiones de agua potable donde



había ausencia y renovando las restantes. Para ello, el municipio dio
entrega de un aporte económico.

***

Se hicieron tareas de adecuación y limpieza de desagües pluviales a cielo
abierto, tal como sucedió al costado de las calles Irma Suñer y María Luisa
de la Serna. Se busca ampliar la capacidad de drenaje del agua proveniente
desde las distintas intersecciones y evitar el estancamiento —u otros
inconvenientes— generados en los días de abundantes precipitaciones.

***

A partir del trabajo en conjunto con el ENOHSA, se colocó la Estación de
Bombeo Cloacal (sector norte) en la intersección de las calles Alfredo
Creppy y 22 de noviembre. Permite que los líquidos cloacales se recolecten
para luego depurarse, mejorando las condiciones de conducción y
evacuación.

EMPLEO

Se ha dado apoyo económico y entrega de herramientas a pequeños
emprendimientos de vecinos de Pronunciamiento. Es sólo parte de una
primera etapa que profundizaremos en lo que resta de la gestión.

***

Hemos iniciado una reforma de la estructura salarial del personal municipal;
era una cuestión pendiente que tenía el municipio con su personal y que lo
habíamos planteado como uno de los objetivos al comenzar la gestión.
Sabemos que falta, que el contexto del país es complejo, pero desde acá
seguiremos firmes por este camino.

PARQUE INDUSTRIAL

Mientras se avanza en la gran obra de pavimentación de la Ruta Provincial
N°23, concretamos tres pasos importantes para fortalecer las bases del
Parque Industrial de Pronunciamiento:



1° La creación de un Ente Administrador, en diciembre de 2022, con el
propósito de consolidar al Parque como un polo industrial en la región.
Estará a cargo de las actividades de promoción del sector, la evaluación de
proyectos productivos para emplazamientos industriales, el desarrollo de
todo tipo de actividad necesaria para la correcta administración y el trabajo
en conjunto con el ejecutivo municipal.

2° Recientemente, en enero del presente año, se concretó la firma de
intención de financiamiento con Nación para recibir un Aporte No
Reintegrable, destinado a obras de Intramuros de apertura y consolidación
de calles por 100 millones de pesos. Es en el marco del Programa Nacional
para el Desarrollo de Parques Industriales. Hace días, en el transcurso de
febrero, se completó la actualización del proyecto a través del Trámite A
Distancia para dicho aporte.

3° Gestionamos ante la Secretaría de Energía, en el marco del vigente
Decreto 4152-22, el Programa de Iluminación Sostenible para la obtención
de luminarias led para el Parque Industrial de Pronunciamiento.

Entendemos que más allá de toda la zona rural, Pronunciamiento cuenta
con el potencial para crecer en la parte industrial. Es otra política que se
cumple en presente y se anhela a largo plazo. La política entendida como
transformación social: la que genera empleo; la que da lugar al ascenso y la
justicia social; la que fortalece la familia. Es la decisión política que aspira a
traer inversiones y beneficiar a los trabajadores.

AMBIENTE

En materia de ambiente, el sector que trata la temática pasó a convertirse
en el «Área de ambiente y seguridad e higiene laboral», lo que significa que
también se focaliza en el cuidado del trabajador municipal.

Como primer punto desde el área se reitera la información que ya se le hizo
llegar a la comunidad sobre la extracción del arbolado urbano que se realizó
meses anteriores.
Tanto para la Diagonal Lemos como para la trama del tránsito pesado,
comprendido entre calles Juan Perón y María de La Serna, se hizo una
encuesta casa por casa sin dejar afuera ningún frentista los cuales eran
directamente afectados por dicha extracción y en su totalidad dieron su
conformidad por escrito.



En dicha encuesta se les explicó el motivo por el que iban a ser removidos,
en el caso de Diagonal Lemos el retiro se hizo para dar respuesta a
reiteradas solicitudes de los frentistas que expresaron daños en sus
propiedades producto del gran tamaño de las raíces de los árboles que
crecían en dirección a las viviendas.

A los pocos días del retiro se repusieron en su totalidad los ejemplares
extraídos, los cuales fueron dañados en más de una oportunidad y se
tuvieron que volver a reponer.

Por otro lado, en el tramo del tránsito pesado, el retiro se realizó
exclusivamente para realizar obras. Por un lado se hizo el tendido de la red
subterránea del cableado para alimentar la iluminación de las calles y en la
otra vereda se realizó el tendido de caños subterráneo de la red de agua. En
este caso la extracción se hizo en verano por lo cual no se pudo hacer la
reposición, la misma se realizará en el mes junio.

***
Como cada año el área se encarga de realizar todas las habilitaciones
ambientales, dentro de estas podemos nombrar: Certificados de Uso de
Suelo, Certificado de Aptitud Ambiental, Certificados de Erradicación,
Certificación de Funcionamiento, Certificado de Residuos Peligrosos.

Para que estos certificados sean emitidos, los solicitantes deben presentar
la documentación requerida por reglamentación existente, debe ser
analizada en cada caso particular y realizar las inspecciones
correspondientes para luego emitir dicho certificado.

***

En tratamiento de residuos, se está concluyendo con la construcción de la
cava donde se le dará disposición final a los residuos que ya hayan
cumplido con su vida útil y no puedan ser recuperados. Una vez terminada,
se impermeabilizarán las paredes para comenzar con la disposición
respetando los parámetros establecidos por la Ley vigente.

En paralelo se realizarán dos actividades: por un lado, se comenzará con la
separación de los residuos en el predio para su posterior comercialización y,



por otro, se iniciará con la concientización casa por casa de cómo realizar la
separación de los residuos en los hogares.

Tendrá cerco perimetral. Una vez finalizada la obra se construirá el cerco
olímpico, que fue adquirido el año pasado. Una parte con un aporte
entregado en una de las visitas por el Gobernador Gustavo Bordet a la
localidad y otra parte con fondos municipales.

Cabe aclarar que debido al movimiento permanente de máquinas pesadas
hasta el momento no se ha podido llevar a cabo la construcción del cerco.

Por su parte, mencionamos que se realizan canastos de basura, a partir de
un convenio que se firmó con la Escuela Técnica de San Justo. Se hicieron
y colocaron 20 a fin de 2022, y ahora se van a construir 80 más como parte
de la primera etapa. Un beneficio recíproco entre el municipio y los gurises
estudiantes en San Justo.

***

En cuanto al mantenimiento de espacios verde, día a día los trabajadores
municipales se encargan de embellecer y mantener los espacios verdes de
la localidad con especies ornamentales, con gran compromiso y dedicación
lo que se ve reflejado en los resultados de nuestros espacios florales que se
mantienen durante todo el año. Cabe hacer mencionar que se estima que en
este verano estamos transitando la sequía más grande de los últimos 60
años, algo que imposibilita sostener a las especies en floración.

***

Respecto a la seguridad e higiene laboral, un área creada recientemente.

Se incorporó al médico Héctor Edgardo Ríos, especialista en Traumatología
y Medicina del Trabajo.

En conjunto con la dirección del área, se comenzará con las capacitaciones
al personal en materia de prevención como lo estipula la Ley Nacional Nº
19.587 de Higiene y Seguridad laboral y Ley N° 24.557 de Riesgo de
Trabajo.



En cuanto al Servicio de Medicina del Trabajo, la primera está programada
para este mes de marzo y estará destinada a los primeros auxilios en casos
de accidentes en el ámbito laboral y al uso de elementos de protección
personal. Luego se dictarán regularmente, dando cumplimiento al
cronograma de capacitaciones anuales.

También se comenzó con los estudios preocupacionales a los trabajadores
que se encuentran en planta. En octubre se realizaron los primeros 10 y en
el transcurso de este mes se realizarán otros 10.

En tanto, se comenzó con las adecuaciones edilicias exigidas por la ART,
como la seguridad contra incendio, seguridad eléctrica en oficinas,
seguridad eléctrica en corralón, protocolo de medición de puesta a tierra,
entre otras cuestiones. Además se está realizando el análisis ergonómico de
los puestos de trabajo.

Por último, vale hacer mención de la entrega de ropa de trabajo. Este mes
se realizará la primera entrega tanto para el personal del corralón, personal
de oficinas y personal de inspección municipal. En junio se entregará el
equipo de invierno dando cumplimiento de esta forma a las exigencias de la
reglamentación, la cual indica que el empleador debe realizar dos entregas
anuales de indumentaria de trabajo.

A MODO DE CIERRE, es necesario enfatizar que todo lo detallado es parte
de una gestión con transparencia. Cada obra, cada decisión política, cada
reunión institucional, se ha comunicado a través de las redes sociales, la
web de la Municipalidad; también se han publicado boletines trimestrales y
hasta se ha realizado una revista anual para informar a toda la población lo
que sucede a nivel municipal. Los decretos o resoluciones que aprueban
acá mismo, señores y señoras concejales, también se comparten de manera
completa en una pestaña especial del sitio oficial. Estamos en el proceso de
publicar los de años anteriores.

Es que proponemos una Municipalidad cercana al pueblo, al vecino. Una
Municipalidad que le abra las puertas a todos. Cualquier solicitud, consulta o
crítica se escucha y hasta se puede dialogar si es que lo desean. Si hay
diferencias, se responde con argumentos desde esta parte. No pretendemos
convencer al que piensa distinto. Pero sí exponer claramente nuestra



postura y en todo caso corregir o realizar una autocrítica de ser necesaria. Y
siempre buscar soluciones. Actuar con compromiso.

Debemos entender que son tiempos en los cuales la sociedad demanda
cierta previsibilidad y calma. Al menos hagámoslo desde acá, desde
Pronunciamiento. La época nos impulsa a conducir preponderando el
consenso y el diálogo por encima de cualquier diferencia.

Aspiramos a la pluralidad de este pueblo, en donde cada vez más familias
deciden radicarse aquí. Es una inmensa alegría que la gente de afuera
valore a Pronunciamiento. Un pueblo que tendrá defectos, pero
indudablemente tiene muchas virtudes. Ojalá que nosotros mismos
valoremos lo propio, trabajemos cada uno desde nuestro lugar para
fortalecernos como comunidad. tuvimos la confianza del pueblo en las
elecciones, y tenemos la voluntad política de proponer una ciudad activa,
moderna y en constante crecimiento.

Muchas gracias y de esta manera dejo formalmente inaugurada las sesiones
ordinarias del Honorable Concejo Deliberante de Pronunciamiento en su
periodo 2023. Mis saludos para ustedes y cada uno de este querido pueblo.


